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JEFA DE GOBIERNO 

 CERRAMOS LA PUERTA A LA CORRUPCIÓN: SHEINBAUM. Dice que otros gobernantes 
traicionaron al pueblo con desarrollos inmobiliarios ilegales y el robo de recursos para la 
reconstrucción; se ha plasmado austeridad republicana, añade. Al rendir un mensaje por su tercer 
año al frente de la administración de la Ciudad de México, la mandataria Claudia Sheinbaum Pardo 
aseveró que se cerró la puerta a la corrupción y se acabó con la frivolidad y las triquiñuelas como 
forma de gobierno, ya que, apuntó, en el último periodo, los gobernantes de la capital del país 
olvidaron de dónde venían y traicionaron al pueblo, pues autorizaron desarrollos inmobiliarios 
ilegales y el robo de miles de millones de pesos que iban destinados a la reconstrucción. En el 
Palacio de Minería, acompañada de su gabinete, alcaldes, secretarios de Estado, de directores de 
instituciones académicas y cámaras empresariales, Sheinbaum Pardo arremetió y sin mencionar 
nombres, dijo: “El uso de las estructuras de gobierno para el beneficio personal o de un grupo 
acaba por ensuciar el servicio público y la mística de mandar obedeciendo”. En su informe, la jefa 
de Gobierno insistió que en su gestión se terminó con la corrupción y los privilegios y por el 
contrario, se ha plasmado la austeridad republicana que ayudó a liberar recursos para el bienestar 
y el desarrollo. “Acabamos con la corrupción que llevó al desorden inmobiliario durante el sexenio 
interior”. A lo largo de su discurso, Sheinbaum Pardo aseguró que “la autoridad moral no se 
compra en la esquina, ni con todo el dinero del mundo, se construye con mística, la de luchar todos 
los días por un México con justicia, democracia y libertad, con honestidad y con honradez”. Uni 
A1/14, Raz 1/13, Cro 1/11, Exc 20C, Mil  1/6/7 

 SHEINBAUM: SE TRABAJA EN AFIANZAR LA TRANSFORMACIÓN CON DEMOCRACIA.   A la 
mitad de su gestión, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, sostuvo que hoy más que 
nunca su administración está destinada y dedicada a consolidar la transformación de la capital del 
país, la cual avanza por el camino de la democracia y de las libertades fortaleciendo la 
coordinación institucional, pero con la defensa de sus principios y compromisos. "Es importante 
recordarlo todos los días, porque ni el poder ni el dinero ni el pragmatismo pueden imponerse por 
encima de los principios y del mandato popular", expuso al rendir un informe sobre los primeros 
tres años de su mandato, en el Palacio de Minería de la Universidad Nacional Autónoma de 
México. "La autoridad moral no se compra en la esquina ni con todo el dinero del mundo; se 
construye con mística, la de luchar todos los días por un México con justicia, democracia y libertad, 
con honestidad y con honradez", expuso al recordar que el triunfo en las urnas del movimiento 
nacional al que pertenece no fue un simple cambio de administración, sino el establecimiento de 
un nuevo modelo de desarrollo basado en la honestidad, en contraposición con la corrupción y el 
egoísmo. Jor 35 

 CABLEBÚS Y METROM LA APUESTA PARA 2022/ FORMULA PROGRAMA PARA 2022. En su 
Tercer Ejercicio de Rendición de Cuentas, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, presentó el 
plan de trabajo para 2022, que incluye una línea de Cablebús en Chapultepec y la construcción de 
una más, en otro punto de la capital. En un acto celebrado en el Palacio de Minería, donde estuvo 
acompañada por miembros de su gabinete y del gabinete federal, la mandataria capitalina explicó 
sus 31 proyectos. “Un Cablebús nuevo, como parte del proyecto Chapultepec y evaluamos una 



cuarta línea (...); estaremos en condiciones de decirlo en enero de 2022”, sostuvo en presencia de 
legisladores y empresarios. Sheinbaum aseguró además que sustituirá más de dos mil 
microbuses. “Sé que muchos jefes de Gobierno lo han prometido, pero estamos convencidos que 
entre 2022 y 2023 habremos sustituido todos los microbuses de la Ciudad de México; no sólo eso, 
sino que nuestro objetivo es que el transporte concesionado pueda usar la misma tarjeta que el 
Metro, Metrobús, Cablebús, de tal manera que tengamos un verdadero sistema de movilidad de 
transporte integrada”, aseveró. Her 14, Sol 21, Pre 1/3/4, Forbes https://bit.ly/3dCITR0 

 PERFILA CSP EL 2022; OMITE LAS POLÉMICAS. Para su tercer informe, la Jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, endureció las críticas hacia administraciones anteriores, proyectó sus planes 
para 2022 y evitó ahondar en los temas más polémicos como el colapso de la Línea 12. Su 
participación tuvo al menos 50 rondas de aplausos en menos de una hora. Al Palacio de Minería 
no acudió ningún Gobernador, sólo cuatro representantes del Gabinete federal, y algunos de los 
más importantes llegaron con retraso. El líder nacional de Morena, Mario Delgado, entró al cinco 
para las cinco; el vocero del Presidente López Obrador, Jesús Ramírez, llegó corriendo, 17 
minutos después de la hora de la cita, cuando Sheinbaum ya había sido recibida en el patio 
principal, con aplausos y retoque de trompetas. A diferencia de los últimos ejercicios, el Covid-19 
no fue el primer punto que tocó, éste fue sustituido por el enaltecimiento al Presidente y a la 
llamada Cuarta Transformación, así como por las críticas hacia sus antecesores… Sheinbaum 
enlistó cifras y acciones sobre educación, seguridad, movilidad y salud. Pero evitó los asuntos más 
espinosos. Sobre la emergencia por el Covid, evitó cifras de muertes, contagios o afectaciones y 
se enfocó en aplaudir el avance de la vacunación y apertura de negocios y actividades. Sobre el 
colapso de la Línea 12 del Metro, que dejó 26 muertos y más de 100 heridos, la Mandataria se 
limitó a apuntar que volverá a funcionar en 2022. No aludió a las víctimas. Tampoco abundó sobre 
las mujeres y sus reclamos, aunque enfatizó que su Gobierno ha implementado acciones de 
atención. Ref 4C 

 EL DÍA EN QUE LA ARROPARON EN EL PALACIO DE MINERÍA.  Es su día, sin mencionar 
2024, es arropada. Claudia Sheinbaum Pardo, una científica egresada de la UNAM, regresa a un 
recinto de la máxima casa de estudios, el Palacio de Minería, en el corazón de la Ciudad de 
México, para rendir un informe por su tercer año de gobierno y llegar a la mitad de su sexenio. Es 
puntual y arriba a las 17:00 horas al inmueble ubicado en el Centro Histórico. La recibe, a la 
puerta, el propio rector de la UNAM, Enrique Graue, quien la acompaña hacia el patio donde es 
recibida con aplausos. Este día no están los gritos de “¡Presidenta, Presidenta!”; en cambio, los 
invitados aplauden en varias ocasiones e interrumpen su discurso. A 3 años de gobierno, 
Sheinbaum destaca avances en transporte, seguridad y salud Transporte público, Covid-19 y 
feminicidio, entre los temas que Sheinbaum dio en su Tecer Informe de Gobierno Sheinbaum viste 
de manera sobria, con un moño rojo que resalta entre la multitud de funcionarios de los gobiernos 
local y federal. Académicos, científicos, empresarios, diputados locales y federales y hasta 
alcaldes de la oposición acuden al informe. La jefa de Gobierno se dirige al estrado de manera 
firme, únicamente se detiene a saludar de abrazo y beso a la presidenta del Senado, Olga 
Sánchez; a las secretarias del Trabajo, Luisa María Alcalde; de Energía, Rocío Nahle, y de 
Educación, Delfina Gómez…  La mandataria capitalina también se da la oportunidad para criticar a 
la pasada administración y lanza: “Se acabó la frivolidad como forma de gobierno. “En el camino 
de la transformación no hay marcha atrás. ¡Que viva la Ciudad de derechos!, ¡que viva la Ciudad 
de México! y ¡que viva México!”, concluye su discurso y otra vez prolongados aplausos. No 
asistieron el canciller Marcelo Ebrard; ni el líder de la bancada de Morena en el Senado, 
Ricardo Monreal, o el propio secretario de Gobernación, Adán Augusto López.  Uni A14 . 
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CIUDAD DE MÉXICO 

 LAS REACCIONES, ENTRE ELOGIOS Y EVASIVAS A LA POSIBLE CANDIDATURA. "Ha sido 
una gran jefa de Gobierno": Sánchez Cordero. Los invitados que acudieron al mensaje de la jefa 
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, con motivo de su tercer Informe de gobierno, se congratularon 
por los logros alcanzados durante la primera mitad de la gestión, mientras algunos reconocían que 
la mandataria es posible candidata a la Presidencia para 2024, otros prefirieron reservar su opinión 
al "ser cuidadosos" con el tema, mientras el líder de Morena, Mario Delgado, ratificó que los 
ciudadanos serán los que definan, por medio de una encuesta, al próximo aspirante. En el Palacio 
de Minería, en la calle Tacuba, llegaron antes de las 17 horas la presidenta de la mesa directiva de 
la Cámara de Senadores, Olga Sánchez Cordero, quien dijo convencida que ve al gobierno de la 
ciudad "muy bien, con muchos éxitos de la doctora Sheinbaum". Antes de entrar al recinto, se le 
preguntó si destacaría algún tema en particular en los tres primeros años de la administración, a lo 
que respondió: "Ha sido una gran jefa de Gobierno". Jor 35 

 PAN AUGURA ALTERNANCIA EN EL 2024. En el marco de la entrega del Tercer Ejercicio de 
Rendición de Cuentas que presentó ayer la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, a tres años del 
inicio de su administración, la bancada del PAN en la capital auguró “alternancia” política para los 
comicios del 2024. El coordinador, Christian Von Roehrich, advirtió que la “derrota” que tuvo 
Morena en las elecciones de junio pasado, en las que la oposición ganó nueve alcaldías, 
desataron una guerra sucia en su contra. “Por más que busque reflectores o derroche dinero, ni así 
logrará sanear el daño que ha hecho a la capital”, advirtió, al recordar algunos aspectos de la 
administración actual, como que es la entidad con mayor cantidad de casos de Covid-19 o el 
colapso en la Línea 12 del Metro. Von Roehrich resaltó algunas cifras “del fracaso” de Morena, y 
comparó los números sobre percepción de inseguridad en las alcaldías gobernadas por Morena y 
las de oposición: “por ejemplo, en Iztapalapa es de 78 por ciento, mientras que, en Benito Juárez, 
es sólo del 20 por ciento”, destacó. Raz 14 

 CAE MENOR DE 17 AÑOS POR BALEAR A NIÑA EN TLALPAN. Tras lesionar a Arianna en San 
Pedro Mártir, cometió otro robo en Tlalpan. Uno de los dos delincuentes que balearon a una niña 
de cinco años en un intento de robo del automóvil de su abuela fue detenido. Se trata de un 
adolescente de 17 años que, tras herir a Arianna Michelle en la colonia San Pedro Mártir, cometió 
otro asalto también en la alcaldía Tlalpan. El lunes al mediodía las cámaras de vigilancia 
permitieron ubicar el taxi utilizado por los asaltantes que intentaron robar un automóvil Mazda en el 
que viajaban la abuela y sus dos nietas, quienes fueron atacadas luego de que la mujer de 59 años 
entregara productos de nutrición. Testigos dieron aviso a los policías. Con las características del 
taxi Nissan Versa, los agentes lograron dar con uno de los responsables. Uni A16 

 TARDAN FGJ Y SSC EN CUMPLIR CON CDHCM. La Fiscalía General de Justicia (FGJ), la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) y la Secretaría de Salud (Sedesa) de la Ciudad de 
México son las principales instituciones que más tardan en cumplir con las recomendaciones 
emitidas por la Comisión de Derechos Humanos local (CDHCM), dijo su presidenta Nashieli 
Ramírez. Al presentar un balance de las actividades realizadas por la CDHCM, refirió que 57.52% 
de las recomendaciones emitidas tardan en ser cumplidas de cinco hasta 16 años, principalmente 
por dichas dependencias. Comentó que a este incumplimiento se suma que durante los dos años 
de pandemia se registra un rezago en la procuración de justicia ya que, tanto la fiscalía capitalina 
como el Tribunal Superior de Justicia (TSJ), suspendieron plazos que impiden avanzar en la 
atención a víctimas. Ramírez expuso que actualmente hay mil 352 víctimas que esperan ser 
atendidas en sus recomendaciones y que alrededor de 800 no les fueron reparadas o lo han sido 
de forma limitada Uni A16 

 PRIORIZA CDH A MUJERES, L-12 Y CONCILIACIÓN. La Comisión de Derechos Humanos 
(CDH) de la Ciudad de México ha priorizado la conciliación en sus atenciones. La titular, Nashieli 



Ramírez, informó durante su balance anual que 23 mil 256 personas atendidas fueron incluidas en 
mecanismos de mediación, conciliación y solución de problemáticas específicas, de 23 mil 256. 
También destacó que durante la pandemia han atendido temas como protestas de mujeres, no 
asalariados, la Línea 12, Covid-19 y salud mental. Después del desplome en la Línea 12 del Metro, 
la Comisión abrió dos quejas sobre la parte estructural, que contempla no sólo lo que ocurrió ese 
día, sino también del actuar de autoridades ante presuntos riesgos en otras estaciones, así como 
el mantenimiento. Ref 4C  

 DEFIENDE LA CDMX EL GASTO EN DIFUSIÓN. El Gobierno capitalino aseguró que el gasto 
para su promoción previsto en 2022 es menor que el asignado en años anteriores. REFORMA 
publicó que la Administración capitalina perfila gastar 400 millones de pesos en difusión y 
promoción de acciones gubernamentales el próximo año, según el presupuesto entregado al 
Congreso capitalino. Este monto representaría 26 veces más que lo previsto para buscar a 
personas desaparecidas y 13 veces más que en acciones para garantizar el acceso a la justicia 
para mujeres y niñas. Al respecto, la Coordinación General de Comunicación Ciudadana de la 
CDMX aseguró en un escrito que este año ya se había aplicado una reducción a dicho rubro. "El 
gasto disponible para difundir la comunicación social en el 2021 fue de 400 millones de pesos, es 
decir, 54 por ciento menos que el presupuesto asignado en 2018 de la Administración pasada. "El 
presupuesto asignado para este 2021 también es menor al del año 2020, por lo que se ha 
priorizado en atender aún la pandemia y la reactivación de la economía en la Ciudad", detalló. La 
Coordinación afirmó además que estos recursos no se utilizan para la promoción particular de la 
Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Enlistó campañas que se han realizado con el presupuesto 
para difusión, como lo son las del pago de predial y tenencia y otras contra la violencia de género. 
Ref 4C 

 EXPLICAN 2% DE IMPUESTO. La secretaria de Administración y Finanzas, Luz Elena González, 
se reunió con representantes de plataformas intermediarias de entrega de bienes para hablar del 
impuesto del 2% sobre sus ganancias que prevén en el Código Fiscal de 2022. también publicó: 
“Hoy nos reunimos con representantes de @amazonmex y @Mercadolibre, para explicar los 
alcances de las propuestas de reforma al Código Fiscal. Ambas empresas reafirmaron su 
compromiso y disposición para seguir colaborando con el @GobCDMX en beneficio de la Ciudad”. 
Armando Zúñiga, presidente de Coparmex en la ciudad, quien asistió al mensaje de la jefa de 
Gobierno en el Palacio de Minería, dijo que ha hablado del tema con legisladores de diferentes 
bancadas. Exc 20C 

 TEMEN OLVIDO EN RECURSOS. No sólo a la Fiscalía, también el Sistema Anticorrupción ha 
quedado en el limbo, pues este año no tuvo ni un sólo peso del erario y sus integrantes temen que 
la historia se repita para 2022. Edwin Hernández, miembro del Sistema, aseguró que los 
integrantes del Comité de Participación Ciudadana han tenido que correr con todos los gastos para 
los trabajos realizados. "En el Artículo cuarto transitorio del Paquete de Egresos (presentado hace 
una semana) dice que se van a destinar 20 millones de pesos, que esa es la diferencia de este 
año, porque no decía, pero no dice quién los va a aportar ni cómo. "Tendría que haber una fórmula 
para 2022 y en las reuniones se ha dicho que no hay dinero para 2021", detalló Hernández en 
entrevista. Como esa fórmula no se incluyó en el paquete que entregó la Secretaría de 
Administración y Finanzas (SAF) al Congreso, está en las manos de los legisladores garantizar los 
recursos para el año que viene. Ref 5C  

 CDH: ALBERGUES PARA MIGRANTES, REBASADOS. La Comisión de Derechos Humanos 
(CDH) advirtió a las autoridades federales y locales que es necesario contar con un nuevo 
albergue para recibir migrantes, luego de que los cinco de la capital –que son de asociaciones 
civiles– están saturados porque pasaron de tener 300 personas a 670. Nashieli Ramírez, titular del 
organismo, alertó que a pesar de que están rebasados, desde hace dos semanas llegan a cada 



uno alrededor de 30 personas diarias, y estimó que la cantidad de migrantes se incrementará ante 
la reinstauración del programa Quédate en México, con el que a los solicitantes de asilo en 
Estados Unidos se les permite permanecer aquí. Comentó que las visitadurías de la CDH 
identificaron algunos lugares del gobierno capitalino que podrían funcionar como albergues y se 
ubican en Azcapotzalco, Tláhuac, Xochimilco e Iztapalapa. Jor 37 

 ALBERGUES DE MIGRANTES PIDEN 'AUXILIO' AL GOBIERNO DE CDMX; ESTÁN 
REBASADOS, DICEN. . Albergues, ubicados en la Ciudad de México, que dan atención a 
migrantes hicieron un llamado de “auxilio” al gobierno capitalino porque no se dan abasto para 
atender a la población que está llegando a sus instalaciones. Aseguran que su capacidad de 
atención e infraestructura se han visto rebasada por el aumento de personas, particularmente en 
las últimas semanas, incrementando, en el mejor de los escenarios, hasta en 200%. Los albergues 
Casa de Acogida y Formación para Mujeres y Familias Migrantes (CAFEMIN), Casa Fuente de 
Apoyo a Mujeres Niñas y Niños Víctimas de Violencia A.C, Casa Mambre, Casa Tocha y Programa 
Casa Refugiados enviaron una carta a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, con fecha 
del 7 de diciembre, donde advierten que ya no tienen capacidad para seguir atendiendo más 
grupos de personas que llegan a sus instalaciones. Explicaron que desde el 22 de noviembre 
comenzaron a recibir a personas que se desprendieron de la Caravana migrante que se conformó 
en Tapachula, Chiapas, el pasado 23 de octubre, recibiendo hoy día, en los albergues, grupos de 
entre 30 y 40 de personas diarias.. Animal Político https://bit.ly/31Od8C5 

 PREOCUPA ACCIDENTE VIAL CONTRA RESTAURANTE. Vecinos externaron su preocupación 
y pidieron replantear el programa Ciudad al Aire Libre, luego de que un automovilista se estrelló 
contra mesas y sillas de un restaurante instalado en la lateral de un carril, en la Colonia Roma. El 
martes, un percance entre dos conductores provocó que uno de ellos se impactara contra los 
enseres del restaurante La Provoleta, ubicado en el cruce de Salamanca y Puebla. De acuerdo con 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana, el incidente ocasionó que dos mujeres, tripulantes de cada 
uno de los carros, resultaran lesionadas. El hecho dejó daños en los carros y en el inmobiliario 
semifijo del restaurante. Policías que llegaron al lugar descartaron afectaciones a la vía pública. 
Ref 3C  

 EN LA BASÍLICA, ESTANCIAS CORTAS Y CON POCA GENTE. A diferencia de años anteriores, 
la Basílica de Guadalupe registra escasa afluencia poco antes del 12 de diciembre. Las 
peregrinaciones provenientes de otras entidades se han reducido en número y tamaño, por lo que 
no se ven grandes congregaciones de feligreses en el atrio como en otras ocasiones. Quienes 
esperan para entrar a misa hacen fila y pequeños grupos que vienen del interior del país tienen 
que regresar a sus comunidades el mismo día que llegan tras el cierre de la Casa del Peregrino y 
la prohibición de pernoctar en las inmediaciones. Desde la Costa Chica de Guerrero, Karla forma 
parte de un grupo de 40 personas que cada año visitan a la Virgen en estas fechas y se quedan 
hasta dos días para el festejo del 12 de diciembre, "pero ahora tenemos limitada la información. 
Nada más que tenemos que entrar rápido y hoy mismo nos vamos a regresar". Jor 37 

 ESPERAN A 4 MILLONES EN LA BASÍLICA/ CALCULAN DERRAMA DE 1 MMDP. Por la 
conmemoración de la Virgen de Guadalupe, entre el 10 y el 12 de diciembre, la Cámara de 
Comercio, Servicios y Turismo de la CDMX estimó una derrama económica de mil 71 millones de 
pesos en negocios y servicios cerca de la Basílica; 154 por ciento más que en 2020. Pero la cifra 
está 23.8 por ciento por debajo de los ingresos de 2019, cuando se reportaron ventas por mil 406 
mdp. Nathan Poplawsky, presi[1]dente de la Canaco CDMX, dijo que, según cifras del gobierno 
local, se estima el arribo de 4.2 millones de visitantes, 61.1 por ciento menos que en 2019, 
cuan[1]do se calculó un aforo de más de 10.6 millones de personas. Poplawsky recordó que en 
años anteriores 90 por ciento de los peregrinos pernoctaron en los alrededores o en viviendas de 
familiares o amigos, y sólo 10 por ciento se hospedó en algún hotel de la zona. Pero debido a que 

https://bit.ly/31Od8C5


este año estará prohibido dormir en el atrio, se estima un alza del hospedaje de 15 por ciento, en 
hoteles cercanos a la Basílica o a la alcaldía GAM. Los giros con mayor demanda serán: hoteles, 
estable[1]cimientos de comida rápida, minisúper, restaurantes, tiendas de abarrotes, venta de 
artículos religiosos, artesanías, flores y plantas naturales. Her 15, Pre 8, Ref 3C  

 MUERE TOTO, EL ÚLTIMO ORANGUTÁN DEL ZOOLÓGICO DE CHAPULTEPEC. Toto, el 
último orangután del Zoológico de Chapultepec de la Ciudad de México, murió este miércoles, 
hecho que fue reportado a las 5:00 horas por los trabajadores del centro recreativo a las 
autoridades de la Secretaría de Medio Ambiente local, y quienes han mantenido total hermetismo. 
De acuerdo con trabajadores del zoo de la capital del país, Toto, de 30 años de edad, se 
encontraba en un exhibidor deplorable y no merecía morir. Aseguraron desconocer las causas 
del fallecimiento del último orangután que albergaba este centro turístico. Las fuentes, que pidieron 
el anonimato, señalaron que es total el hermetismo de las autoridades del zoológico respecto a la 
muerte del simio y se preguntaban por qué estaba dispuesta una camioneta en espera de sacar el 
cuerpo del querido simio luego de que se le practicara la necropsia para determinar las causas del 
fallecimiento. "El reporte de la muerte del orangután se dio a las cinco de la mañana. A las 7 arribó 
una camioneta que lo iba a sacar del Zoológico de Chapultepec, y no sabemos el destino que 
tendrán sus restos. No vivía en las mejores condiciones, pese al compromiso que se había 
asumido en el sexenio pasado tras la muerte de Jambi, hermano de Toto. Creemos que Toto no 
debía morir", señalaron las fuentes a Crónica. Esta especie puede llegar a vivir hasta los 40 años si 
se encuentran en libertad, de acuerdo con especialistas. En 2015, la estancia de Toto en el 
Zoológico capitalino provocó la movilización de la organización internacional Proyecto Gran Simio 
México que buscaba el traslado del orangután a una reserva de Brasil o de Indonesia. Cro 12, Ref 
1C  

 ALERTAN POR COVID-19 Y CONTAMINACIÓN, PRINCIPALMENTE A LAS PERSONAS MÁS 
VULNERABLES. Las bajas temperaturas y la quema de pirotecnia, llantas y fogatas son 
factores de riesgo, principalmente para las personas vulnerables. Los altos niveles de 
contaminación durante la presente época invernal se pueden convertir en un factor que agrave los 
efectos dañinos y la mortalidad por covid-19, principalmente en las personas más vulnerables. Así 
lo alertaron ayer autoridades ambientales y de salud integradas en la Comisión Ambiental de la 
Megalópolis (CAMe), por lo que exhortaron a los habitantes de Morelos, Hidalgo, Puebla, 
Querétaro, Tlaxcala, Estado de México y la Ciudad de México a tomar todas las medidas posibles 
para reducir las emisiones contaminantes, principalmente de micropartículas PM10 y PM2.5, que 
se producen, por ejemplo, durante la quema de pirotecnia, llantas, pastizales, fogatas o por los 
vehículos automotores a diesel. Horacio Riojas, director de Salud Ambiental del Instituto Nacional 
de Salud Pública, indicó que los altos niveles de contaminación sí pueden aumentar el nivel de 
mortalidad por covid. Además, existe la incertidumbre de cómo la polución podría aumentar los 
efectos de la variante ómicron. Exc  21C, Ref 1C,  Jor 37 

 CONFIRMAN INCREMENTO DE TRÁNSITO VEHICULAR. La CAMe confirmó que el tránsito 
vehicular en la Zona Metropolitana del Valle de México y otras ciudades ya tienen niveles iguales a 
los de antes de la pandemia. Se tiene un seguimiento a través de páginas de internet de cómo se 
está comportando el tráfico en diferentes ciudades de la megalópolis, dijo Víctor Hugo Páramo 
Titular de la CAMe, quien agregó que el incremento vehicular podría convertirse en un factor para 
agravar la contaminación del aire en época invernal. Exc 21C 

 INCUMPLE CAME ECOTIQUETADO VEHICULAR. Ante la falta de ecoetiquetado ofrecido por la 
Comisión Ambiental de la Megalópolis (Came) para reportar el desempeño ambiental de los autos 
nuevos fue creado un portal ciudadano, expusieron Poder del Consumidor, Iniciativa Climática de 
México (ICM) y el Centro Mexicano de Derecho Ambiental (Cemda). "Los gobiernos de la Ciudad 
de México, del Estado de México, en alianza con la Came, se habían comprometido en las 14 



medidas para mejorar la calidad del aire a incorporar un etiquetado", indicó Stephan Brodziak, de 
Poder del Consumidor. Éste mostraría el rendimiento de cuántos kilómetros se recorren con un litro 
de combustible, en los autos nuevos, para obtener el engomado Doble Cero, explicó. Debido a la 
falta de normatividad que obligue a la industria a comercializar en CMDX vehículos con motores de 
combustión con las tecnologías más recientes y menos emisiones, es necesario el ecoetiquetado, 
expuso el experto.  

 BUSCAN MITIGAR IMPACTO DE OBRA EN ESTADIO AZTECA. La convocatoria para una 
segunda consulta pública del Conjunto Estadio Azteca será emitida en los siguientes días, informó 
la Secretaría de Medio Ambiente (Sedema). "No pretende un sí o no, pretende construir acuerdos 
con los vecinos, porque es un predio privado. Tiene un uso de suelo y pueden hacer lo que la ley 
les permite", expuso la directora de Evaluación de Impacto y Regulación Ambiental, Lilián Guigue. 
La primera consulta vecinal cumplió con el requisito de informar a la población que una obra se 
prevé en la zona y la segunda busca integrar medidas de mitigación, basadas en las opiniones 
vecinales, explicó Guigue. El proyecto inicial ya fue acotado con ecotecnologías y una de las 
primeras medidas de integración previstas es que el desarrollador perfore un pozo de agua, que no 
será para el conjunto inmobiliario, indicó. "Lo donarán para su operación al Sistema de Aguas, que 
ya pidió más pozos de absorción pluvial", apuntó la funcionaria de Sedema. Ref 1C  

 DETIENEN EDIFICIO EN LA ROMA POR RIESGO. La alcaldía Cuauhtémoc informó que 
suspendió actividades de construcción en el predio de San Luis Potosí 36 en la colonia Roma 
Norte, por considerarse de alto riesgo para trabajadores, vecinos y personas que transitan por el 
lugar. La demarcación indicó que en inspecciones realizadas el lunes se constató un derrumbe en 
los trabajos de excavación realizados al interior del inmueble. Exc 21C 

 "MOVERLE AL PRESUPUESTO PERJUDICA A CIUDADANOS": VALENTINA BATRES. Dice 
que no se le cambiará ni una coma al proyecto de Paquete Económico 2022; afirma que la 
oposición critica, pero no presenta una contrapropuesta. La presidenta de la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública del Congreso de la Ciudad de México, Valentina Batres 
Guadarrama (Morena), acepta que “no le cambiarán ni una coma” al proyecto del Paquete 
Económico 2022 que presentó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo. “Porque 
efectivamente cambiarle o moverle una coma perjudicaría el presupuesto en general. Aunque lo 
más grave, es que perjudicaríamos a los ciudadanos. De verdad, la propuesta está muy bien, 
porque beneficia a quienes menos tienen”, dice en entrevista con EL UNIVERSAL. Además, señala 
a la oposición por quejarse y acusar a Morena y a la jefa de Gobierno de que van en contra de los 
capitalinos, “cuando no han presentado una propuesta real. No basta con criticar, decir que todo 
está mal, cuando no muestran una contrapropuesta”, destaca.  Uni A15 

 DENUNCIAN PRESIÓN A DIPUTADOS LOCALES POR CORRIDAS DE TOROS.  Ana Villagrán 
afirma que hay una campaña contra la iniciativa Anticorridas de toro.  "(En la Comisión de 
Bienestar Animal del Congreso CdMx) estamos en un momento bastante complejo, porque sí se 
tenía toda la intención, por lo menos de mi parte, de que esta iniciativa (de prohibir las corridas de 
toros) ya saliera rumbo al Pleno, sin embargo, desde hace dos días de que este tema ya fue 
público, los taurinos y algunos medios de comunicación empezaron toda una campaña en nuestra 
contra para decir que nosotros estábamos promoviendo la pérdida de empleos", destacó la 
diputada local Ana Villagrán. En entrevista con El Sol de México, recordó que el pasado martes los 
miembros de esa comisión votaron a favor de la propuesta de su presidente, el diputado Jesús 
Sesma, de brindar 45 días establecidos por ley para "escuchar a aquellos que se sienten 
vulnerados (...) para ver de qué manera se le puede brindar, nosotros no, sino el Gobierno de la 
Ciudad de México, una ruta económica para que ellos no pierdan su sustento económico; pues al 
mismo tiempo que se den cuenta que la tortura del toro ya no puede ser avalada ni permitida en la 
capital". Sol 23 



 EL IECM DEJA PENDIENTE EL PAGO A PARTIDOS Y OTRAS ACTIVIDADES 
ESENCIALES. Además de la tardanza en la entrega de prerrogativas a los partidos políticos, el 
Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) dejó de cumplir con varias tareas que ordena la 
ley y que afectaron a sus trabajadores, al impulso hacia la equidad de género y a las comunidades 
rurales, entre otros aspectos. De acuerdo con el informe que hicieron extensivo a los partidos, en 
2021 no se aplicó el ajuste salarial de 5 por ciento y se redujo la contratación del personal por 
honorarios, incluso se cancelaron los apoyos económicos para 80 personas de servicio social. 
Asimismo, se dejó de realizar la consulta a niños para conocer sus preocupaciones en sus 
comunidades, además del diagnóstico sobre participación ciudadana en la capital y la elaboración 
del segundo informe sobre cultura cívica. Jor 36 

 CELEBRAN UNA DÉCADA DEL PRESUPUESTO PARTICIPATIVO EN LA CIUDAD DE 
MÉXICO. El Presupuesto Participativo cumple una década de existencia en la Ciudad de México. 
Periodo en el que vecinas y vecinos de la capital, incluyendo niñas, niños y jóvenes, han puesto su 
granito de arena para enchular sus colonias, barrios y pueblos originarios. Para celebrar tal 
conmemoración, el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) llevó ayer a cabo un acto 
público en la Barranca de Barrilaco, en la colonia Lomas de Chapultepec, de la alcaldía Miguel 
Hidalgo, donde las vecinas y los vecinos han registrado y elegido proyectos de ocho años de 
Presupuesto Participativo para rescatar y rehabilitar esa área de reserva ecológica, la cual 
representa un importante pulmón de la zona poniente de la capital. En su primera década, tres 
millones 839 mil 960 personas han participado en las consultas del presupuesto participativo. De 
2016 a 2019, los rubros que la gente registró para enchular su colonia fueron tres mil 004 
actividades culturales, tres mil 268 actividades deportivas, dos mil 840 actividades recreativas, 13 
mil 998 de equipamiento urbano, ocho mil 965 de infraestructura 27 mil 447 obras y servicios, y 13 
mil 082 de prevención del delito. Exc 21 C 

COVID-19 

 HABILITAN LA PREPA 5 PARA LA TERCERA DOSIS. Con largas flas, pero avance fui[1]do, este 
miércoles se habilitó el segundo módulo de vacunación para aplicar la tercera dosis de refuerzo a 
los adultos mayores de 60 años en la Ciudad de México para los residentes de la alcaldía Tlalpan. 
Hasta el corte del martes, el Gobierno capitalino reportó cobertura de 98 por ciento en segunda 
dosis para personas de 60 y más. Desde temprano, afuera de la Preparatoria número 5 de la 
UNAM, se observaron largas flas de quienes acudieron para recibir el biológico de la marca 
AstraZeneca. Para entonces, se reportó que personal. Para el mediodía, la fila estaba compuesta 
por cientos de personas que rodeaban las instalaciones de la escuela, lo que generó —como se 
vio en otros puntos de vacunación para otros rangos de edad— caos vial en algunos puntos 
aledaños y la inconformidad de automovilistas. En redes sociales, usuarios externaron 
descontento, ante el volumen de gente que obstruía el paso en la Calzada del Hueso, donde se 
ubican las instalaciones educativas. “Los alrededores de la prepa 5 son un caos vial. Urge apoyo 
de personal de tránsito. Personas de la tercera edad caminando desde Tlalpan a la sede de 
vacunación”, escribió una usuaria en redes sociales.  Raz 14, Exc 21C  

 EU INCREMENTA NIVEL DE ALERTA PARA VIAJES A MÉXICO POR COVID-19. Los CDC de 
Estados Unidos colocaron a México en nivel 3 de 4 por riesgo de contagio de Covid-19, piden a los 
viajeros estar vacunados. El Departamento de Estado de Estados Unidos elevó la alerta de viaje a 
México luego de que las autoridades sanitarias de ese país incrementaran su calificación por el 
nivel de riesgo de contagio de Covid-19. “Los Centros para el Control y la Prevención de 
Enfermedades (CDC, por su sigla en inglés) emitieron un aviso de salud para viajes de nivel 3 para 
México debido a Covid-19, lo que indica un alto nivel de Covid-19 en el país”, indicó el 
Departamento de Estado. Al colocar a México en el nivel 3 de 4, donde el 4 representa un riesgo 
muy alto, los CDC pidieron a los viajeros asegurarse de estar completamente vacunado antes de 



entrar al país. Asimismo, advirtieron que los viajeros no vacunados deben evitar los viajes no 
esenciales a México y mencionaron que debido a la situación actual, todos pueden correr el riesgo 
de contraer y propagar variantes de Covid-19. La decisión de los CDC se da un día después de 
que el subsecretario de Salud en México y responsable de la estrategia contra la pandemia, Hugo 
López-Gatell, adelantara que se eliminarían a más tardar en un mes los cuestionarios sobre 
síntomas de Covid-19 en los aeropuertos por no ser eficientes en su objetivo de detectar a posibles 
enfermos. Forbes https://bit.ly/3GwsslA 

TRASCENDIDOS 

 EL CABALLITO ASISTENCIAS Y AUSENCIAS AL INFORME DE LA JEFA DE GOBIERNO. En 
el informe que rindió la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, con motivo de su tercer año de 
gestión, las ausencias y presencias en el Palacio de Minería fueron notorias. Los que sí 
estuvieron, además de secretarios de Estado, como Rocío Nahle, de Energía, y representantes 
del Poder Legislativo, como la presidenta del Senado, Olga Sánchez (Morena) y el coordinador de 
la bancada morenista, Ignacio Mier, además de alcaldes no sólo de Morena sino de la oposición 
como el de Cuajimalpa, el priista Adrián Rubalcava, y el de Coyoacán (PAN-PRI-PRD), Giovani 
Gutiérrez. Las ausencias fueron las de los alcaldes panistas; la del presidente de la Cámara de 
Diputados, el morenista Sergio Gutiérrez; la del líder de los senadores de Morena, Ricardo 
Monreal, quien un día antes había estado en el informe del presidente del Tribunal Superior de 
Justicia, Rafael Guerra, pero eso sí, la felicitó vía Twitter. Y el otro ausente, que nos dicen tuvo 
invitación, fue el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. 

 EL CABALLITO. CABILDEAN IMPUESTOS A APPS. En los últimos días, nos cuentan, la titular 
de la Secretaría de Administración y Finanzas (SAF), Luz Elena González, ha estado muy activa 
cabildeando, perdón, explicando los alcances del impuesto de 2% a las aplicaciones móviles de 
entrega de mercancías. Doña Luz Elena se ha reunido con Mercado Libre, Amazon y Uber, así 
como con los representantes empresariales de la Canaco, ANTAD y la Canirac, sobre todo, para 
decirles que el gravamen no afectará a los establecimientos y usuarios. Nos dicen que, en 
especial en este último encuentro, los empresarios salieron con más claridad de lo que quiere el 
gobierno, e incluso, algunos, nos comentan, satisfechos y convencidos. Ya se verá si así es la 
cosa.  

 BAJO RESERVA. ¿EL MODELO AMLO PARA LA SUCESIÓN DE SHEINBNAUM? Un fuerte 
mensaje el que ayer mandó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, durante su informe. Dicho 
mensaje, nos hacen ver, no estuvo solo en el texto que leyó, sino en la señal política que varios 
de los asistentes registraron. Nos dicen que haber sentado junto a ella, a su izquierda, al 
secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, así como el amplio reconocimiento al 
trabajo de la Policía capitalina, fue un indicio que algunos consideran un detalle que marca 
preferencia por el funcionario en la competencia por la sucesión en la Ciudad de México. Nos 
comentan que, al igual que lo hace el presidente Andrés Manuel López Obrador, otorgándole un 
trato cercano y preferente a la jefa de Gobierno, doña Claudia da la impresión de replicar ese 
modelo en la persona de García Harfuch. 

 TEMPLO MAYOR. EN LA Unión de Alcaldes de la CDMX se prendieron las alertas de ¡alta 
traición! ¿La razón? Que había un acuerdo para hacerle el vacío al informe de Claudia 
Sheinbaum, peeero... cuatro de sus integrantes a la mera hora se rajaron y sí acudieron al Palacio 
de Minería. AUNQUE faltan meses para Semana Santa, quienes se vistieron 
de Judas fueron Giovani Gutiérrez, de Coyoacán; Adrián Rubalcava, de Cuajimalpa; Luis Gerardo 
Quijano, de Magdalena Contreras, y Margarita Saldaña, de Azcapotzalco. EL ACUERDO 
impulsado por Santiago Taboada y apoyado por el resto de los líderes de la UNA-CDMX, 
como Lía Limón y Mauricio Tabe, era que ninguno de sus integrantes acudiría al Claudiafest, en 
protesta por los malos tratos y la falta de civilidad política de la jefa de Gobierno. Pero, por lo 

https://bit.ly/3GwsslA


visto, Gutiérrez, Rubalcava, Quijano y Saldaña no saben mucho de lealtades.  

 CIRCUITO INTERIOR. EL CASO de la camioneta de la Alcaldía Álvaro Obregón "robada" en 
dicha demarcación y encontrada en Campeche es una madeja con muchos hilos por jalar, ¡nomás 
falta que alguien quiera desenredarla! ESTARÁ lo que le sigue de interesante saber por qué el 
trabajador de la Administración anterior aseguró que se la robaron el 24 de septiembre, cuando la 
pickup ya era utilizada por una empresa de limpieza desde el ¡1 de septiembre! Y ya no con 
placas de la CDMX, sino del Estado de México. HABRÁ que ver qué tan a fondo llega la Fiscalía 
capitalina, porque pensar que lo haga la de Campeche, ¡puede irse dando por descontado!  

 Política Zoom. Cárceles Edomex y CdMx entregadas al crimen. Ricardo Raphael. Los 
reclusorios en México son un asunto esencialmente privado. Los hay concesionados a empresas 
que han hecho buen negocio con la gestión de las personas privadas de libertad y también están 
los que desde hace muchos años se entregaron a los propios internos para que les gobernaran a 
su antojo. En ambos casos se trata de actos que corrompen, porque vuelven privado un asunto 
que debería ser eminentemente público. La Encuesta Nacional de Población Privada de la 
Libertad (Enpol 2021), apenas publicada, da buena cuenta de esas responsabilidades a las que el 
Estado ha abdicado a favor de las personas recluida… Es significativo que sean las prisiones 
ubicadas en el Valle de México las peores de todo el sistema carcelario y también que sean los 
gobernantes, no importa el partido al que pertenezcan, quienes sostienen el modelo de 
“autogobierno”, Sobre todo cuando más de 60 por ciento de las personas privadas de la libertad 
que hay en el país se encuentran recluidas en esos mismos centros de internamiento. ¿Por qué 
Claudia Sheinbaum o Alfredo del Mazo han sido cómplices de esta forma de 
corrupción? Zoom: el autogobierno de las cárceles no puede desvincularse del grado de 
impunidad con el que operan las organizaciones del crimen organizado: son síntoma de arreglos 
más complejos y oscuros que merecen una buena explicación. Mil 3 

NACIONAL 

 PIDE AMLO INDAGAR PATRIMONIO DE NIETO. El Presidente Andrés Manuel López Obrador 
pidió ayer que la Secretaría de la Función Pública (SFP) investigue la acumulación de bienes de 
Santiago Nieto, quien en 25 meses, cuando estaba al frente de la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF), compró cuatro propiedades y un auto con valor por 40 millones de pesos. -Usted 
ha criticado a los funcionarios que asumen un cargo compran casa, autos, hasta cambiar de 
colonia, ¿es criticable también que haya hecho esto Santiago Nieto, que en dos años de acción 
haya acumulado bienes por 40 millones de pesos?, cuestionó REFORMA. "Pues hay que hacer la 
investigación. Él ha estado explicando que son créditos que solicitó, pero la Función Pública 
puede hacer la investigación, no creo que haya ningún problema", contestó el Presidente. -¿Ya 
está en Función Pública o apenas va a iniciar la investigación? -No, pero estaría bien, creo que a 
él le convendría que se aclarara formalmente. Y le creo que fue por créditos, pero como él estuvo 
en funciones combatiendo la corrupción. Es el mismo caso del Fiscal Gertz, que se lo traen 
también. Entonces, eso es. Lo de Santiago, que lo investigue, si le corresponde, pero, de todas 
maneras, lo que debe de quedar en claro es que nosotros no somos tapadera de nadie y nos 
hemos propuesto, porque ese fue el mandato que nos dio el pueblo, acabar con la corrupción y 
con la impunidad, sea quien sea, hasta mis hijos, sean quien sea, no hay tolerancia para nadie. 
Ref A12  

 ORDENAN A AMLO NO HABLAR DE REVOCACIÓN. La Comisión de Quejas y Denuncias del 
Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó al presidente Andrés Manuel López Obrador abstenerse 
de hacer referencias sobre la revocación de su manda[1]to desde ahora y hasta abril, pues a 
pesar de que lo tiene expresa[1]mente prohibido en la ley, hizo un llamado directo a la ciudadanía 
el 1 de diciembre en el evento masivo del Zócalo. El PRD interpuso una queja contra el 
Presidente por las manifestaciones que hizo durante el acto de “tres años de gobierno”, al 



considerar que puede incidir en la preferencia de la ciudadanía, lo que tiene prohibido el Ejecutivo 
por tratarse de la revocación de su mandato. La comisión concedió las medidas cautelares 
referentes a hacer un llamado a López Obrador a que se apegue a las limitaciones 
constitucionales a las que está sujeto, pues se trata de una promoción indebida, ya que está 
obliga[1]do a la imparcialidad y neutralidad, sobre todo, con un máximo deber de cuidado por ser 
él quien se someterá a esta votación. Mil 11 

 VA APENAS 28% DE FIRMAS PARA LA REVOCACIÓN Y PLAZO VENCE EN 17 DÍAS. INE ha 
recibido 791,498 rúbricas y de ésas 96,661 tienen inconsistencias: hay 35,451 duplicadas; han 
alcanzado meta en 2 entidades de 17 requeridas. Registros del INE indican que la CDMX y 
Tabasco son las entidades morenistas que han alcanzado los apoyos requeridos; con 
resultados mínimos, Baja California y Nayarit. A 17 días de que venza el plazo para la entrega de 
firmas para la revocación de mandato, a los promoventes de este ejercicio les falta reunir 71.4 por 
ciento de los dos millones 754 mil 227 requeridas por ley para que se convoque oficialmente. El 
Instituto Nacional Electoral (INE) reportó que, en las primeras horas de ayer, solamente se han 
recibido 791 mil 498 apoyos de forma preliminar, que apenas representan un 28.6 por ciento. Esta 
cifra representa un promedio de 21 mil apoyos diarios, tras haber iniciado el periodo de 
recopilación de firmas el pasado 1 de noviembre. Con este escenario, faltarían dos millones 059 
mil 390 apoyos, de modo que los promoventes deben sumar 114 mil 410 firmas diarias, sin 
inconsistencias, hasta el 25 de diciembre, para poder realizar la convocatoria Raz 3 

 INAI INTERPONE RECURSO CONTRA BLINDAJE A OBRAS. En tanto, el pleno del INAI 
aprobó acudir ante la Corte para presentar ese recurso por considerar que la propuesta del 
gobierno federal contiene “vicios de inconstitucionalidad” que pueden obstaculizar el acceso a la 
información de obras públicas. Por unanimidad de los seis comisionados presentes en la sesión 
pública de este miércoles —no estuvo presente Rosendo Evgueni Monterrey—, el pleno acordó 
instruirle al director general de Asuntos Jurídicos del INAI la presentación del recurso de control 
constitucional contra dicho documento. Los comisionados coincidieron en que, de acuerdo con la 
Constitución, la información pública solo puede reservarse por asuntos de seguridad nacional 
después de un análisis de cada caso y no a priori y que, con dicho acuerdo, aunque no lo dice 
explícitamente, se puede inferir que se puede proceder a reservar la información de manera 
previa, incluso, a su generación. Por lo cual, los comisionados consideraron que la Corte deberá 
determinar la compatibilidad del documento emitido por el Ejecutivo federal con la Carta Magna. 
Mil 10 

 'HE DECIDIDO PARTICIPAR POR LA PRESIDENCIA': MONREAL DESCARTA IR POR 
GOBIERNO DE CDMX. El senador Ricardo Monreal rechazó tener un plan B en caso de que no 
obtener la candidatura presidencial de Morena. El coordinador de la bancada de Morena en el 
Senado, Ricardo Monreal, afirmó que está decidido a participar por la presidencia de la República 
y descartó competir por la jefatura de gobierno de la Ciudad de México. Luego de que el periódico 
Reforma publicara una encuesta en donde el senador se ubica en la segunda posición, después 
de la alcaldesa Clara Brugada, para ser el candidato de Morena para el gobierno de la Ciudad de 
México, Monreal señaló que él está buscando la candidatura presidencial. “No la voy a 
descalificar (la encuesta), pero yo estoy situado como se los dije antes, en luchar por la 
candidatura presidencial. Gracias a los vecinos a quienes fueron consultados y que opinaron por 
mí para la Ciudad de México, pero al agradecerles les puedo decir mi compresión de que he 
decidido participar para la Presidencia de la República y no cambio de opinión, no me parece que 
deba de hacerlo”, señaló. Animal político https://bit.ly/33ipQK9 

 EBRARD, PERSONA DEL AÑO POR CONTROL DE ARMAS. SRE asegura que el 
reconocimiento es a los esfuerzos de AMLO y la labor de las dependencias federales; también se 
nombró a funcionarios de Europa, legisladores en EU. E l secretario de Relaciones Exteriores, 

https://bit.ly/33ipQK9


Marcelo Ebrard Casaubón, recibió la nominación a “persona del año” en Estados Unidos, por la 
Asociación de Control de Armas de dicho país. La nominación se debe a la reciente demanda que 
el Gobierno mexicano interpuso el pasado 4 de agosto contra 11 armerías estadounidenses en la 
corte de Massachusetts, en Estados Unidos, a quienes acusan de contribuir al tráfico ilegal de 
armas en México. “Agradezco a la Asociación de Control de Armas de Estados Unidos la 
nominación al reconocimiento anual que otorgan por la demanda presentada por nuestro país 
contra la industria de armas que facilita y promueve la violencia”, escribió el canciller en su cuenta 
de Twitter. La asociación con sede en Washington, aseguró que tanto Ebrard Casaubón, como los 
otros nominados entre los que se encuentran un ministro inglés, legisla[1]dores estadounidenses 
y el director de la Agencia Internacional de Energía Atómica, ejercieron “un liderazgo importante 
que ayudó a reducir peligros asociados a las armas en el año pasado”. De acuerdo con el sitio 
web de la Asociación de Control de Armas, las votaciones se llevarán a cabo del 8 de diciembre 
de 2021 al 12 de enero de 2022. Los resultados serán publicados el 14 de enero del siguiente 
año. Raz 6 

 SUSPENDEN DERECHOS PARTIDARIOS A YEIDCKOL. La Comisión Nacional de Honestidad y 
Justicia de Morena informó que suspendió seis meses los derechos partidarios de Yeidckol 
Polevnsky por desacato, aunque la diputada federal adelantó que impugnará la decisión. El 
órgano partidista señaló que la sanción a Polevnsky es por no presentarse a rendir cuentas de su 
cargo como secretaria general el 1 de junio de 2020. En una nota informativa que surge del 
expediente CNHJ[1]NAL-363-2020 señaló que hizo un “análisis exhaustivo del caso y de las 
pruebas que le acompañan”. Refiere que en el artículo 28 del Reglamento de la ComiMorena. 
Alistan defensa a Ley de la Armadas Nacional de Honestidad y Justicia se establece que el 
des[1]acato a los acuerdos emanados de los órganos nacionales amerita una suspensión de 
derechos. La ex dirigente nacional de Morena aseguró que impugnará la suspensión, pues si bien 
no le afecta en ningún sentido, daña su nombre como militante. Mil 9 

 ACUSA TRATO MACHISTA EX TITULAR DE SEGOB. La senadora morenista Olga Sánchez 
Cordero reveló, durante su participación en un foro laboral, que en el entorno cercano al 
Presidente Andrés Manuel López Obrador su trabajo al frente de la Secretaría de Gobernación 
fue desvalorizado con criterios machistas. "Muchísimos de los integrantes del Gabinete del 
Presidente fueron generosos, amables, corteses; puedo señalar al General Secretario (Luis 
Cresencio Sandoval), al Almirante (José Rafael Ojeda) y al señor Canciller (Marcelo Ebrard), pero 
también quiero decirles que mucha gente cercana al Presidente, no mucha, desvalorizaron mi 
trabajo", contó. La ex Ministra recordó que su trabajo era desvalorizado a pesar de que se 
esmeraba "por cumplir la responsabilidad del cargo de Secretaria de Gobernación, una de las 
posiciones más importantes y difíciles también para realizar. Ref A2  

 RECLAMA PRI: ¿QUIÉN CONOCE AL JOVEN COLOSIO? Alejandro Moreno, presidente 
nacional del PRI, descalifica a Luis Donaldo Colosio Riojas. "El nombre de Luis Donaldo Colosio 
es priista. El joven Colosio puede ir a cualquier lugar de la República y se para y no lo conocen en 
ningún pueblo", dice el dirigente en entrevista con REFORMA. Cuestionado por el despunte de 
Colosio Riojas en las preferencias de encuestas como un aspirante a la Presidencia de la 
República en 2024, mientras el PRI no tiene figuras que destaquen, Moreno suelta el golpe. "Su 
papá hizo todo en el PRI. El PRI le dio todas las oportunidades, todas. No entiendo por qué (su 
hijo) no está en el PRI". -Lo asesinaron... "Eso no es culpa de nosotros los priistas. No nos 
pueden juzgar por lo que hacen algunos priistas. Quien comete un delito y quien falta y no cumple 
con la ley tiene nombre y apellido, tiene credencial de elector, entonces las instituciones no fallan, 
fallan las personas", responde. Ref A1  

 SEPULTA TRIBUNAL A 3 PARTIDOS. Por mayoría de votos, la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Po[1]der Judicial de la Federación (TEP[1]JF) confirmó el retiro de los registros como 



partidos políticos nacionales a Fuerza por México, Redes Socia[1]les Progresistas (RSP) y al 
Partido Encuentro Solidario (PES), porque ninguno alcanzó 3 por ciento de la votación en la 
elección del 6 de junio. Con seis votos a favor y uno en contra, los magistrados confirmaron que 
no hay argumentos suficientes por parte de los líderes de partidos para acreditar que hubo 
situaciones extraordinarias que afectaron a los tres institutos políticos para no con[1]seguir 3 por 
ciento de la votación (un millón 413 mil votos) de la elección. Los magistrados Felipe Fuentes 
Barrera, Mónica Soto, Reyes Rodríguez, Janine Otálora, Felipe de la Mata y José Luis Vargas, 
votaron en contra del proyecto que devolvía el registro a Fuerza por México, y a favor de los 
proyectos que confirman la pérdida de registro como partidos nacionales de RSP, PES y FxM. 
Únicamente el magistrado Indalfer Infante fue quien votó por regresar el registro a los partidos 
políticos. Her 4 

 SUSPENDE JUEZ TOPE A AFORES. Un juez federal suspendió la implementación impulsada 
por el actual Gobierno federal de un tope de 0.57 por ciento a las comisiones que cobran las 
Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores). La medida, prevista para entrar en vigor en 
enero de 2022, fue suspendida provisionalmente por Rodrigo de la Peza, juez Primero de Distrito 
Especializado en Competencia Económica. Aunque el amparo contra la medida fue promovido 
por Afore Azteca, tiene efectos generales y, el 15 de diciembre, el juez De la Peza determinará si 
la suspensión, actualmente provisional, será definitiva. Una decisión en ese sentido paralizaría la 
reforma por tiempo indefinido. Ref A1  

 PROYECTAN PARA 2023 TREN QUE LLEGUE A SANTA LUCÍA.  Se usarán 10 unidades del 
México-Toluca para ampliar ramal del Suburbano: directivo. El tren que llegará a Santa Lucía 
estará concluido en 2023 —no obstante que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 
estará listo en marzo de 2022— y será la mejor alternativa para llegar a la terminal aérea, que 
requiere de una inversión cercana a los 22 mil millones de pesos, informó Max Noria Anguiano, 
director de Comercialización de Ferrocarriles Suburbanos. Uni A15 

 CORRUPCIÓN CUESTA 12 MIL MDP A MEXICANOS: INEGI. La población de México pagó 12 
mil 769.7 millones de pesos en 2019 debido a actos de corrupción, lo que significó 64.1 por ciento 
más que en 2017, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). A propósito del 
Día Internacional contra la Corrupción, el 9 de diciembre, detalló que en términos per cápita, cada 
persona víctima de estos actos erogó tres mil 822 pesos en promedio, mil 372 pesos más por 
persona afectada respecto a lo estimado en 2017, lo que significa un incremento de 56 por ciento. 
Por el contrario, entre 2016 y 2020 se observó una disminución de casi 50 por ciento en el monto 
promedio que las empresas erogaron por actos de corrupción, de 14 mil 535 pesos a siete mil 419 
pesos. El organismo señaló que en 2019, 15.7 por ciento de las personas adultas que tuvieron 
contacto con servidores públicos fue víctima de corrupción, mientras que 5.1 por ciento de las 
empresas tuvo experiencia directa de corrupción en 2020. Raz 15 

 CORRUPCIÓN EN MÉXICO CRECE DE FORMA SOSTENIDA.  Datos del instituto indican que 
54.6% de las personas la reconoce como uno de los tres problemas más importantes del país. 
Aun cuando el gobierno hace un esfuerzo por erradicar la corrupción a nivel federal, este 
problema prevalece sobre todo en la impartición de justicia, así como en estados y municipios del 
país, señalan especialistas. “Hemos concentrado la vigilancia que se hace del gobierno federal, 
pero la verdad es que a nivel de los gobiernos estatales y municipales sigue prevaleciendo el 
problema, desde entregar dinero para acelerar un trámite, hasta sustituir información veraz por 
inventada”, advirtió Raymundo Tenorio, profesor del Tecnológico de Monterrey. Uni A1/27 

 DEFIENDEN DOS NOBEL AL CIDE. James Heckman y Jean Marie Le Clèzio, dos premios 
Nobel, firmaron una carta en apoyo al CIDE. "Sin libertad académica, las sociedades no pueden 
desarrollar las herramientas que necesitan para resolver sus problemas y mejorar sus 
condiciones. Los gobiernos deben subvencionar y facilitar, pero no controlar para fines políticos, 



la educación y producción académica de alta calidad", expresan en una carta firmada junto a 
otros intelectuales. "Esperamos que el conflicto en torno al CIDE, una universidad pública con 
prestigio alrededor del mundo, encuentre una buena resolución. La comunidad académica del 
CIDE debe tener un lugar en la mesa y ser escuchada por las autoridades", pidieron. Ayer se 
intensificaron las protestas contra José Antonio Romero Tellaeche, director del Centro de 
Investigación y Docencia Económicas (CIDE). Ref A1  

CONGRESO 

 APOYAN A OLGA SÁNCHEZ POR DEFENDER DECRETO. El coordinador de Morena en el 
Senado, Ricardo Monreal, respaldó la decisión de la presidenta de la Mesa Directiva, Olga 
Sánchez Cordero, de no presentar una controversia constitucional en contra del decreto 
presidencial, que blinda las obras del Gobierno federal al calificarlas como prioritarias y de 
seguridad nacional. Dijo que Sánchez Cordero es una jurista destacada a la que le tiene mucha 
confanza, por lo que aseguró que cuenta con el apoyo de la mayoría legislativa en la 
determinación que tomó. “Es una decisión de ella, la respeto, la vamos a avalar, la decisión que 
ha tomado Olga Sánchez Cordero, va a ser avalada por la mayoría legislativa que conforma esta 
Cámara, porque es una jurista destacada y su opinión es muy respetada en Morena. “Ella redactó 
el documento, elaboró su propia respuesta, y yo le tengo mucha confianza como jurista, como 
abogada, como ministra de la Corte en retiro y como notaría pública, es una mujer intachable y 
creo que lo que hizo fue en razón de su convicción y de su sapiencia jurídica en la materia”, 
manifestó Monreal. Raz 8 

SEGURIDAD 

 ALERTA EU A MÉXICO POR MAFIA RUMANA. El gobierno de Estados Unidos alertó sobre la 
peligrosidad de la banda encabezada por Florian Tudor, "El Tiburón", líder de la mafia rumana 
que opera en la Riviera Maya. Aunque se encuentra preso desde mayo pasado en el Penal del 
Altiplano, agencias de seguridad de ese país han advertido que su grupo sigue operando fraudes 
en cajeros en Puerto Vallarta y Los Cabos. Además, sus redes mantienen la operación y el control 
de trata de mujeres; la invasión y despojo de terrenos, y ahora también lograron armar una 
alianza con el Cártel de Bonfil, vinculado con el Cártel de Sinaloa, en Quintana Roo, señalan. Un 
reporte de autoridades de EU advierte que Tudor y su grupo logró infiltrar a policías municipales y 
agentes ministeriales a los que les pagaba 2 mil dólares mensuales para obtener protección y ser 
alertados de operativos en su contra. También se señala que la mafia rumana se vinculó y 
financió a políticos ligados con el Partido Verde. En febrero pasado, un informe del Buró Federal 
de Investigaciones (FBI, por su siglas en inglés), señaló que uno de los operadores de Tudor es 
José Luis Jonathan Yong, secretario general del PVEM y ex Secretario de Seguridad Pública de 
Cancún. Ref A14  

 ACUSAN A POLICÍAS DE ÉLITE DE COAHUILA DE SER UN CÁRTEL. Al grupo de élite de la 
policía estatal de Coahuila, creado para combatir a Los Zetas durante la llamada guerra contra el 
narcotráfico, se le acusa de haber tomado el control de las actividades ilícitas en Piedras Negras y 
ser el nuevo “cártel” de la región, tras haber derrotado a ese grupo de la delincuencia organizada. 
De acuerdo con testimonios de policías, carpetas de investigación y documentos oficiales, este 
cuerpo de seguridad, con entrenamiento militar y varios exintegrantes del Ejército y la Marina en 
sus filas, está involucrado en el tráfico de armas, drogas y personas, así como en extorsión, 
secuestro, tortura, desaparición forzada y asesinatos. “En Coahuila no hay cártel. Esos cabrones 
[los policías de élite] son el cártel”, dice Sebastián, quien por cinco años integró esta unidad y fue 
testigo de enfrentamientos fingidos, escenas de crimen alteradas y tortura de coyotes que cruzan 
migrantes a Estados Unidos. Uni A1/10 

 REPORTAN 39 ACTOS DE VIOLENCIA AL DÍA CON AMLO. En los tres años de la 
administración de Andrés Manuel López Obrador, México ha registrado en promedio unos 39 



incidentes diarios de inestabilidad, incluyendo choques armados, explosiones de granadas y 
ataques con drones. De acuerdo con Armed Conflict Location & Event Data Project (ACLED), una 
las máximas autoridades en la recaudación y análisis de datos de violencia política y protestas del 
mundo, entre el 1 de enero de 2019 y el 19 de noviembre pasado, el país registró por lo menos 39 
mil 901 eventos de movilización social y violencia. Tijuana encabeza la lista de incidentes de 
violencia contra civiles, con 922; seguido por León, con 612; Culiacán, con 411; Ciudad de 
México, con 395; Acapulco y Celaya, con 343 y 311, respectivamente. En el ámbito de disturbios 
y protestas violentas, la capital es el epicentro de marchas, plantones y eventuales choques entre 
manifestantes y fuerzas del orden, con 2 mil 251 casos; seguido por Acapulco, con 656; Morelia, 
con 651; Chilpancingo, 448; la ciudad de Oaxaca, con 407, y Monterrey, con 355. La acumulación 
de estos incidentes arroja un saldo rojo de 25 mil 218 pérdidas humanas, de las cuales, mil 317 
han tenido lugar en Tijuana; 771 en León; 522 en Celaya; 433 en Ciudad de México; 412 en 
Culiacán y 381 en Acapulco. Uni A23 

 DROGAS Y MUERTE: CÓMO SE GESTÓ EL FRACASO DE LA GUARDIA DE EU EN 
FRONTERA DE MÉXICO.  El abuso de alcohol y drogas se generalizó tanto que los líderes 
superiores emitieron alcoholímetros e instituyeron restricciones al alcohol que se hicieron más 
estrictas a medida que se acumulaban los incidentes de mala conducta”. “Alguien, por favor, agite 
la bandera blanca y envíenos a todos a casa”, dice una carta supuestamente entregada por un 
elemento de la Guardia Nacional estadounidense que fue mandado a resguardar la frontera con 
México. En un reportaje publicado este miércoles, Davis Winkie, del medio Army Times, detalla 
cómo la violencia, los estupefacientes y las inclemencias debilitaron a una misión militar que 
estuvo en la división entre México y Estados Unidos. “En la noche del 10 de septiembre, un 
soldado desplegado en la frontera entre Estados Unidos y México deslizó un manifiesto debajo de 
cada puerta en el cuartel general de su brigada y luego se escabulló. El frustrado miembro de la 
Guardia Nacional del Ejército asignado al cuartel general de la 110ª Brigada de Mejora de 
Maniobras había visto suficiente”, escribe Winkie. Sin Embargo https://bit.ly/334Le5e 
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“NADA SE IMPONE AL MANDATO POPULAR”. A la mitad de su gestión, la Jefa de 
Gobierno de esta capital, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, sostuvo que más que nunca su 
administración está destinada y dedicada a consolidar la transformación de esta urbe que 
avanza por el camino de la democracia y de las libertades, fortaleciendo la coordinación 
institucional, pero defendiendo sus principios y compromisos. “Es importante recordarlo todos 
los días, porque ni el poder, ni el dinero, ni el pragmatismo, pueden imponerse por encima de 
los principios y del mandato popular”, expuso al rendir un informe sobre los primeros tres 
años de su mandato en el Palacio de Minería de la Universidad Nacional Autónoma de 
México. “La autoridad moral no se compra en la esquina, ni con todo el dinero del mundo, se 
construye con mística, la de luchar todos los días por un México con justicia, democracia y 
libertad, con honestidad y con honradez”, expuso al recordar que el triunfo en las urnas del 
movimiento nacional al que pertenece no fue un simple cambio de administración, sino el 
establecimiento de un nuevo modelo de desarrollo basado en la honestidad, en 
contraposición con la corrupción y el egoísmo. Aún en medio de la pandemia y otras 
adversidades, está cumpliendo con los compromisos que la llevaron a la jefatura de Gobierno 
de la Ciudad, que cierra la puerta a la corrupción y abre el acceso a los derechos. “Se acabó 
la frivolidad como forma de gobierno y todos los días se impulsa un gobierno al servicio de 
los demás”, explicó. Ante poco más de 300 invitados, entre secretarios de Estado, miembros 
de su gabinete, legisladores locales y federales, rectores de universidades y empresarios, 
destacó la necesidad de mostrar a las nuevas generaciones que dar la mano a los más 
débiles y no aplastar al otro para crecer, es el camino que lleva a la construcción de una 
sociedad más justa y democrática. Después de rendir cuentas por lo logrado en estos años, 
SHEINBAUM PARDO, estableció los compromisos de su gobierno para el próximo año, en el 
que se contemplan 31 acciones y proyectos, entre ellos una línea del Cablebús como parte 
del proyecto del Bosque de Chapultepec. Jor. 1 y 35, Exc. 1-A y 20C, Mil. 1, 6 y 7, Ref. 1-A y 
4C, Uni. 1-A y 14M, Eco. 36, Cro. 1 y 11, Her 14, Sol 1 y 21, Raz 13, 24H-1 y 6, Fin 1 y 34. 
 
LAS REACCIONES, ENTRE ELOGIOS Y EVASIVAS A LA POSIBLE CANDIDATURA. Los 
invitados que acudieron al mensaje de la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, con 
motivo de su tercer Informe de Gobierno, se congratularon por los logros alcanzados durante 
la primera mitad de la gestión, mientras algunos reconocían que la mandataria es posible 
candidata  a la Presidencia para 2024, otros prefirieron reservar su opinión al ser cuidadosos 
con el tema, mientras el líder de MORENA, Mario Delgado, ratificó que los ciudadanos serán 
los que definan, por medio de una encuesta, al próximo aspirante. Jor. 35 
 
 
 



VEN PENDIENTES EN INFORME. El desabasto de agua y la violencia contra las mujeres 
fueron temas que quedaron fuera del informe de la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM, aseguró el diputado Royfid Torres. Otro de los pendientes que destacó Torres 
es la baja recuperación de los empleos perdidos por la pandemia. Ref 4C. 
 

GASTO Y PRESUPUESTO 
 
DEFIENDE LA CDMX EL GASTO EN DIFUSIÓN. El Gobierno capitalino aseguró que el 
gasto para su promoción previsto en 2022 es menor que el asignado en años anteriores. La 
Coordinación General de Comunicación Ciudadana de la CDMX aseguró en un escrito que 
este año ya se había aplicado una reducción a dicho rubro. La Coordinación afirmó además 
que estos recursos no se utilizan para la promoción particular de la Jefa de Gobierno, 
CLAUDIA SHEINBAUM. Ref 4C 
 
“MOVERLE AL PRESUPUESTO PERJUDICA A CIUDADANOS”. La presidenta de la 
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública del Congreso de la CDMX, Valentina Batres 
Guadarrama, acepta que “no le cambiarán ni una coma” al proyecto del Paquete Económico 
2022 que presentó la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM. Porque, efectivamente, 
cambiarle o moverle una coma perjudicaría el presupuesto en general. Aunque lo más 
graves, es que perjudicaríamos a los ciudadanos. Uni 15M 
 
EXPLICAN 2% DE IMPUESTO. La Secretaria de Administración y Finanzas, Luz Elena 
González, se reunió con representantes de  plataformas intermediarias de entrega de bienes 
para hablar del impuesto del 2% sobre sus ganancias que prevén en el Código Fiscal de 
2022. También publicó: “Hoy nos reunimos con representantes de @amazonmex y 
@Mercadolibre, para explicar los alcances de las propuestas de reforma al Código Fiscal. 
Ambas empresas reafirmaron su compromiso y disposición para seguir colaborando con el 
@GobCDMX en beneficio de la Ciudad”. Armando Zúñiga, presidente de COPARMEX en la 
Ciudad, quien asistió al mensaje de la Jefa de Gobierno en el Palacio de Minería, dijo que 
ha hablado del tema con legisladores de diferentes bancadas. Exc 20C 
 

OTROS TEMAS DE INTERÉS 
 
¿Y LOS FILTROS? Una quinceañera acudió a la Plaza Manuel Tolsá para hacer su sesión 
de fotos, sin saber que burló la seguridad del Informe de la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM. Ref 1C. 
 
SE ESTANCA EN 54% APROBACIÓN DE AMLO EN EL TERCER TRIMESTRE. La 
aprobación de la gestión del presidente Andrés Manuel López Obrador se estancó en el 
tercer trimestres de este 2021 en 54% y se mantiene lejos del 66% de junio de 2019, su 
máximo nivel del sexenio aunque el nivel de percepción de inseguridad pero sobre todo el de 
corrupción, su principal bandera se disparó pues casi 8 de cada 10 ciudadanos considera 
que este cáncer se mantiene en el gobierno del tabasqueño. Aunque la mayoría del total de 
ciudadanos aún no define qué candidato de MORENA preferiría para la elección presidencial 
de 2024, Marcelo Ebrard está a la cabeza con 28%, seguido de CLAUDIA SHEINBAUM con 
22% y Ricardo Monreal con apenas 7%. Cro. 8. 
 
 



PAN AUGURA ALTERNANCIA EN EL 2024. En el marco de la entrega del Tercer Ejercicio 
de Rendición de Cuentas que presentó ayer la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, 
a tres años del inicio de su administración, la bancada del PAN en la capital auguró 
“alternancia” política para los comicios del 2024. El coordinador, Christian Von Roehrich, 
advirtió que la “derrota” que tuvo Morena en las elecciones de junio pasado, en las que la 
oposición ganó nueve alcaldías, desataron una guerra sucia en su contra. Raz 14. 
 
SE DESBORDA LA FE POR LA MORENITA, PEREGRINOS, EN CAMINO A LA 
BASÍLICA, la cual reabrirá sus puertas a los millones de peregrinos de diversos estados del 
país. Con estrictas medidas sanitarias y portar el esquema completo de vacunación, el 
Templo Mariano recibirá unos diez millones de peregrinos, estimó la Jefa de Gobierno, 
CLAUDIA SHEINBAUM. Fin 34 
 
 
 

GÉNEROS DE OPINIÓN 
 
 
TEMPLO MAYOR, por F. Bartolomé. En la Unión de Alcaldes de la CDMX se prendieron las 
alertas de ¡alta traición! ¿La razón? Que había un acuerdo para hacerle el vacío al informe 
de CLAUDIA SHEINBAUM, peeero… cuatro de sus integrantes a la mera hora se rajaron y 
sí acudieron al Palacio de Minería. Aunque faltan meses para Semana Santa, quieres se 
vistieron de Judas fueron los Alcaldes de Coyoacán, Cuajimalpa, Magdalena Contreras y 
Azcapotzalco. El acuerdo era que ninguno de los integrantes de la UNA-CDMX acudiría al 
CLAUDIAFEST, en protesta por los malos tratos y la falta de civilidad política de la Jefa de 
Gobierno. Ref 10. 
 
BAJO RESERVA. Un fuerte mensaje el que ayer mandó la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM, durante su informe. Dicho mensaje, nos hacen ver, no estuvo solo en el texto 
que leyó, sino en la señal política que varios de los asistentes registraron. Dicen que haber 
sentado a su izquierda al Secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, así 
como el amplio reconocimiento al trabajo de la Policía capitalina, fue un indicio que algunos 
consideran un detalle que marca preferencia por el funcionario en la competencia por la 
sucesión en la CDMX. Comentan que, al igual que lo hace el Presidente, otorgándole un trato 
preferente a la Mandataria capitalina, ella da la impresión de replicar ese modelo en la 
persona de Harfuch. Uni 2. 
 
SERPIENTES Y ESCALERAS, por Salvador García Soto. Emulando a su tutor político, como 
siempre lo hace, la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, se organizó un “informe” con 
motivo del tercer aniversario de que asumió el cargo. Si Obrador lleva ya 12 “informes” con 
todo y eventos de proselitismo, la Mandataria capitalina cumplió ayer su décimo “informe” 
con un evento político en el Palacio de Minera que terminó convirtiéndose, a querer o no, en 
otro acto aparente de campaña, por la presencia de integrantes del gabinete federal e 
invitados especiales que acudieron a respaldarla. Uni 13 
 
 
 
 



EL CABALLITO. En el informe que rindió la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, con 
motivo de su tercer año de gestión, las ausencias y presencias en el Palacio de Minería 
fueron notorias. Los que sí estuvieron, además de secretarios de Estado, estuvieron alcaldes 
no solo de MORENA, sino también de la oposición. Así como hubo otros tantos ausentes. 
Uni 15M. 
 
CIUDAD PERDIDA, por Miguel A. Velázquez. En un ambiente poco común para un Informe 
de Gobierno en la CDMX, CLAUDIA SHEINBAUM rindió ayer el suyo ante el Congreso local. 
La sede del acto suele ser la casona de Donceles, regularmente, aunque alguna vez utilizó 
también el Teatro de la Ciudad en otra administración. Ambos lugares fueron desechados 
porque son recintos cerrados y no se quiso arriesgar la salud de los asistentes, aunque al ver 
su número uno supone que ni la sede del Congreso ni el Teatro hubieran cabido. No llegaron 
los personajes que regularmente acompañan en estos actos políticos, pero alguien confesó 
que hoy más que nunca lo mejor es no levantar olas. Jor. 36. 
 
CAFÉ POLÍTICO, por José Fonseca. En estricto rigor, para la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM, ayer no fue su Tercer Informe, sino el inicio de una jornada de 24 meses hacia 
su eventual candidatura presidencial, jornada que ya no deja espacio para errores. Eco 40. 
 
PEPE GRILLO. A nadie pasó desapercibido que la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM, ubicara a su lado en la ceremonia del Tercer Informe a Omar García Harfuch, 
el secretario de Seguridad, cuyo desempeño le permitió a Sheinbaum mostrar logros en 
materia de seguridad que no pueden presumir otras entidades. También se notó la presencia 
en el evento de las cabezas de las tres principales universidades públicas establecidas en la 
ciudad: UNAM, IPN y la UAM, que han tenido una relación distante, por decirlo de algún 
modo, con otras esferas de la 4T. Cro 9. 
 
SACAPUNTAS. A tres años de haber asumido el Gobierno de la CDMX, el as de CLAUDIA 
SHEINBAUM sigue siendo la seguridad. Sus números indican que hay una reducción de 
50% en los delitos de alto impacto, y así lo detalló ayer en el informe que rindió en el Palacio 
de Minería. Por supuesto, su brazo fuerte en esa materia es el Secretario de Seguridad, 
Omar García Harfuch. Nutrida asistencia tuvo el acto por el tercer año de gobierno de la 
Mandataria capitalina. Her 2. 
 
PULSO POLÍTICO, por Francisco Cárdenas Cruz. La Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM, anunció que el año próximo se pondrán en marcha acciones para mejorar el 
transporte público, que incluyen poner en circulación 200 nuevos autobuses, 100 trolebuses, 
siete unidades más para el Tren Ligero; se sustituirán dos mil microbuses y se concluirán las 
obras de reconstrucción de la Línea 12 del Metro. Al presentar su Tercera Rendición de 
Cuentas en el Palacio de Minería, criticó las gestiones de sus antecesores, quienes 
“olvidaron de dónde venían y traicionaron a su pueblo; se elevó la frivolidad y la corrupción, 
como forma de poder supremo”, y aseguró que, en medio de la pandemia y otras 
adversidades, está satisfecha de su desempeño al frente del gobierno capitalino. Raz 10. 
 
LA MAÑANERA ENTRE LÍNEAS. En la mañanera, en la sección de Quién es quién en las 
mentiras de la semana, AMLO criticó a Felipe Calderón por haber dicho que había sido falsa 
una imagen donde se ve al Presidente viajando con la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM, y el Gobernador del EDOMEX es un tren rumbo a Santa Lucía. ¿Cree que nos 
quedamos en la época de los montajes? Ref 12. 



EN TRES PATADAS, por Diego Petersen. La oposición está moralmente derrotada. 
Paradójicamente el principal afectado por la aniquilación de la oposición es el gobierno. La 
falta de un contrapeso real ha provocado que florezcan como hongos en la humedad la 
soberbia y la mezquindad. Los grandes problemas políticos de la gestión lopezobradorista 
han sido internos: las pugnas entre Irma Eréndira Sandoval y Félix Salgado; CLAUDIA 
SHEINBAUM y Marcelo Ebrard, entre otros funcionarios. Eco 41. 
 
RAZONES, por Jorge Fernández Menéndez. En el juego, demasiado adelantado, de la 
sucesión, hay cuatro jugadores. CLAUDIA SHEINBAUM, Marcelo Ebrard, Adán Augusto 
López y Ricardo Monreal. CLAUDIA juega el papel de favorita y gobierna una de las 
ciudades más grandes del mundo, con todo lo que eso implica. Marcelo acumula puntos 
(como la designación de ayer de la Asociación Nacional de Control de Armas de Estados 
Unidos como personaje del año por haber demandado a las empresas productoras de 
armamento). Adán Augusto tiene la responsabilidad del control cotidiano del país y tiene toda 
la confianza del Presidente. Ricardo lidera el Senado y desde ahí ha ido construyendo una 
opción que busca ganar puntos dentro de Morena y del oficialismo, pero también crear lazos 
con otros sectores. El único precandidato que se ha pronunciado claramente sobre el 
proceso de sucesión es Monreal e insiste en que para ello se necesita ir a un mecanismo de 
primarias, para que sea la gente la que decida sobre los candidatos de Morena. Exc 12. 
 
CONTRA LAS CUERDAS, por Alejandro Sánchez. Ricardo Monreal no quiere competir por 
la Ciudad de México en la sucesión de Claudia Sheinbaum, a pesar de que aparece en 
segundo lugar en la encuesta de un diario nacional. El zacatecano se aferra y dice que va 
por la grande, por la presidencial, cuando la encuesta de otro diario nacional asegura que 
viene levantando. Her 6. 
 
PERISCOPIO, por Raymundo Sánchez Patlán. También se perfila una consulta de 
revocación de mandato para la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM. El Instituto 
Electoral de la Ciudad de México, presidido por Patricia Avendaño Durán, pidió 155 millones 
398 mil 414 pesos de presupuesto sólo para la eventual organización de ese ejercicio, para 
el cual ni siquiera hay una propuesta de pregunta. Her 12 
 
 
ARTÍCULOS  
 
MORENA PERDERÁ EN 2024, por Jorge Suárez Vélez. El aura de invencibilidad que AMLO 
quiere proyectar comprando masivas manifestaciones de apoyo en el Zócalo es más una 
demostración de debilidad que de fuerza. El Presidente anhela una sucesión priista, pero sin 
PRI. MORENA no tiene la disciplina, carece de las formas que se respetaban tras décadas 
de comprobar que acatarlas optimizaba el resultado colectivo. No importa cuánto exhiba y 
apoye a CLAUDIA SHEINBAUM, su candidata será débil. Su llegada al poder sería 
alarmante. A diferencia de Obrador, ella sí es de izquierda. La buena noticia es que es 
ciertamente posible que MORENA pierda la próxima elección presidencial. La mala es que 
mientras más factible sea ese destino, mayor será la tentación de socavar al árbitro. Ref 11. 
 
 
 
 
 



CÁRCELES EDOMEX Y CDMX ENTREGADAS AL CRIMEN, por Ricardo Raphael. Los 
reclusorios en México son un asunto esencialmente privado. Los hay concesionados a 
empresas que han hecho buen negocio con la gestión de las personas privadas de la libertad 
y también están los que desde hace muchos años se entregaron a los propios internos para 
que los gobernaran a su antojo. En ambos casos se trata de actos que corrompen, porque 
vuelven privado un asunto que debería ser eminentemente público. ¿Por qué CLAUDIA 
SHEINBAUM o Alfredo del Mazo han sido cómplices de esta forma de corrupción? El 
autogobierno de las cárceles no puede desvincularse del grado de impunidad con el que 
operan las organizaciones del crimen organizado: son síntoma de arreglos más complejos y 
oscuros que merecen una buena explicación. Mil. 3 
 
TLALPAN, LA MOVILIDAD Y LA NO REPETICIÓN, por Héctor Zamarrón. Si algo 
aprendimos de las coberturas de la violencia y el enfoque hacia las víctimas es para lograr la 
justicia es imprescindible la reparación del daño, pero también la garantía de no repetición. 
Que quienes encabezan la administración pública tomen las medidas necesarias para evitar 
que vuelva a ocurrir. En el terreno de la movilidad también se requiere. Por eso no basta con 
anunciar que, ante un hecho como el atropellamiento de una docena de peregrinos el 
domingo pasado, la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, se comprometa a aplicar 
todo el rigor de la ley. Tampoco basta que los diputados hayan endurecido el Código Penal 
en julio pasado contra los ebrios al volante. No, nada de ello es suficiente mientras no se 
logre evitar la repetición de siniestros viales con pérdidas de vidas, o con lesiones. Mil. 18 
 
CARTÓN 
 
TERCER INFORME CDMX, por Nerilicón. Eco 46 
 
 

DESARROLLO SUSTENTABLE 
 
 

SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE 
 
 
ALERTAN POR COVID-19 Y CONTAMINACIÓN. Los altos niveles de contaminación 
durante la presente época invernal se pueden convertir en un factor que agrave los efectos 
dañinos y la mortalidad por covid-19, principalmente en las personas más vulnerables. Así lo 
alertaron ayer autoridades ambientales y de salud integradas en la Comisión Ambiental de la 
Megalópolis (CAMe), por lo que exhortaron a los habitantes de Morelos, Hidalgo, Puebla, 
Querétaro, Tlaxcala, Estado de México y la Ciudad de México a tomar todas las medidas 
posibles para reducir las emisiones contaminantes, principalmente de micropartículas PM10 
y PM2.5, que se producen, por ejemplo, durante la quema de pirotecnia, llantas, pastizales, 
fogatas o por los vehículos automotores a diesel. Exc. 21-Com., Jor. 37, Ref. 1, Uni. 15 
 
INCUMPLE CAME ECOTIQUETADO VEHICULAR. Ante la falta de ecoetiquetado ofrecido 
por la Comisión Ambiental de la Megalópolis (CAMe) para reportar el desempeño ambiental 
de los autos nuevos, fue creado un portal ciudadano, expusieron Poder del Consumidor, 
Iniciativa Climática de México (ICM) y el Centro Mexicano de Derecho Ambiental (Cemda). 
Ref. 3 



DAN ADIÓS A “TOTO”. Toto, el orangután de 29 años y 11 meses de edad, que habitaba 
en el Zoológico de Chapultepec falleció este miércoles 8 de diciembre. Así lo dio a conocer la 
Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) de la Ciudad de México, a través de un 
comunicado de prensa. Ref. 1-Cd., Exc. 20 
 
BUSCAN MITIGAR IMPACTO DE OBRA EN ESTADIO AZTECA. La convocatoria para una 
segunda consulta pública del Conjunto Estadio Azteca será emitida estará emitida en los 
siguientes días, informó la Secretaría de Medio Ambiente. Ref. 1-Cd. 
 
 
 

PROGRESO CON JUSTICIA 
 
 

SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO 
 
 
CANACO PREVÉ GANANCIAS POR MIL 71 MDP. La Cámara de Comercio, Servicios y 
Turismo de la CDMX estima ventas en comercios y servicios aledaños a la Basílica de 
Guadalupe del 10 al 12 de diciembre por mil 71 mil millones de pesos, 154% por encima de 
lo logrado en el 2020. Uni 16, Ref 3, Her 15, Mil 21, Eco 46. 
 
“AHORA SÍ LA VIRGEN NOS FALLÓ, NO PUDO CON LA INFLACIÓN”. Locatarios de los 
alrededores de la Basílica de Guadalupe temen que alza de precios merme venta de 
productos a un año de estas encerrados por la pandemia. Los precios están por los suelos, 
quisimos aguantar todo lo que pudimos. Uni 16. 
 
¡ABRAN PASO! La actividad económica en la zona del centro de la CDMX empieza a tomar 
fuerza con la temporada decembrina; por calles como Izazaga se ve el movimiento de 
mercancías y mayor afluencia de clientes. Ref 3C 
 
 
 

SECRETARÍA DE SALUD 
 
 
HABILITAN LA PREPA 5 PARA LA TERCERA DOSIS. Con largas filas, pero avance fluido, 
este miércoles se habilitó el segundo módulo de vacunación para aplicar la tercera dosis de 
refuerzo a los adultos mayores de 60 años en la Ciudad de México para los residentes de la 
alcaldía Tlalpan. Hasta el corte del martes, el Gobierno capitalino reportó cobertura de 98% 
en segunda dosis para personas de 60 y más. En redes sociales, usuarios externaron 
descontento, ante el volumen de gente que obstruía el paso en la Calzada del Hueso, donde 
se ubican las instalaciones educativas. Raz 14, Jor 37, Exc 21, 24H-3 
 
 
 
 
 



ASTRAZENECA ALISTA DOSIS EFECTIVA CONTRA ÓMICRON. El laboratorio 
AstraZeneca y la Universidad de Oxford iniciaron un protocolo de investigación para 
desarrollar una nueva vacuna contra la covid-19 que sea eficaz para enfrentar el contagio por 
la variante Ómicron y en consecuencia se pueda evitar  la enfermedad grave y la muerte. 
Alberto Hegewish, Director Médico de AstraZeneca México, señaló que dicha investigación 
se encuentra en fase inicial, por lo cual, aún no se puede definir la fecha de su conclusión. 
Exc 10. 
 
CONFIRMA SSA TRES MIL 215 CASOS MÁS DE COVID 19. Entre martes y miércoles se 
confirmaron mediante prueba de laboratorio, 3 mil 215 casos de COVID-19, con lo que el 
acumulado llegó a tres millones 908 mil 534 personas que han tenido la enfermedad. 
También se sumaron 291 fallecimientos para un total de 295 mil 893 hasta ayer, informó la 
Secretaría de Salud. El reporte indicó que la transmisión del coronavirus se mantuvo a la 
baja, con menos 14% en el periodo del 21 al 27 de noviembre, en comparación con la 
semana previa, lo cual indica que el incremento en la movilidad de las personas no ha tenido, 
hasta ahora, un impacto mayor en los contagios de la infección. Lo relevante es que se 
revirtió el ligero incremento reportado entre el 14 y 20 de noviembre. Jor 16, Uni 11, Exc 16, 
Raz 11, Eco 1, 24H-1. 
 
CARTÓN 
 
ÓMICRON, por Franco. Exc 14. 
 
 

ALCALDÍAS 
 
 
SANDRA CUEVAS OFRECE APOYO A SEXOSERVIDORAS. La Alcaldesa en 
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, a través del diálogo y la atención a las demandas de 
sexoservidoras logró que se abriera la circulación en Avenida Insurgentes y Avenida México 
Tenochtitlán tras el bloqueo de poco más de seis horas por parte de las inconformes a 
quienes les ofreció su respaldo para que sigan trabajando sin amenazas o extorsión en la 
zona centro mientras que en las inmediaciones de la demarcación les explicó los motivos 
legales por los que fueron cerrados, por una autoridad federal, cinco hoteles. Raz. 13 
 
RECHAZA ALCALDÍA NEXO CON PRESUNTO MIEMBRO DEL CÁRTEL. La alcaldía 
Cuauhtémoc negó cualquier relación con Anginson Jean Pierre Carrera Méndez, quien fue 
detenido por el delito de secuestro y es señalado en redes sociales como un presunto 
integrante del cártel de la Unión Tepito. En un comunicado, la demarcación aclaró que 
Carrera Méndez no está integrado a ninguna nómina de la Cuauhtémoc y mucho menos 
tiene trato alguno con la alcaldesa Sandra Cuevas. 24Hrs. 7 
 
DETIENEN EDIFICIO EN LA ROMA POR RIESGOS. La alcaldía Cuauhtémoc informó que 
suspendió actividades de construcción en el predio San Luis Potosí 136, en la colonia Roma 
Norte, por considerarse de alto riesgo para trabajadores, vecinos y personas que transitan 
por el lugar. La demarcación indicó que en inspecciones realizadas el lunes se constató un 
derrumbe en los trabajos de excavación realizados al interior del inmueble. Exc. 21 
 



RECLAMOS VECINALES EN FESTEJOS POR 10 AÑOS DEL GASTO PARTICIPATIVO. 
En medio de un acto para conmemorar los 10 años del presupuesto participativo en la 
Ciudad de México, vecinos de las alcaldías Álvaro Obregón y Miguel Hidalgo denunciaron 
que hay opacidad y sobreprecios para las obras y el equipamiento dirigido a sus colonias. 
Jor. 30 
 
 
 

ORGANIZACIONES INDEPENDIENTES 
 
 

INSTITUTO ELECTORAL 
 
 
CELEBRAN UNA DÉCADA DEL PRESUPUESTO PARTICIPATIVO. El Presupuesto 
Participativo cumple una década de existencia en la Ciudad de México. Periodo en el que 
vecinas y vecinos de la capital, incluyendo niñas, niños y jóvenes, han puesto su granito de 
arena para enchular sus colonias, barrios y pueblos originarios. Para celebrar tal 
conmemoración, el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) llevó ayer a cabo un 
acto público en la Barranca de Barrilaco, en la colonia Lomas de Chapultepec, de la alcaldía 
Miguel Hidalgo, donde las vecinas y los vecinos han registrado y elegido proyectos de ocho 
años de Presupuesto Participativo para rescatar y rehabilitar esa área de reserva ecológica, 
la cual representa un importante pulmón de la zona poniente de la capital. Exc. 21, Ref. 5 
 
 
EL IECM DEJA PENDIENTE EL PAGO A PARTIDOS Y OTRAS ACTIVIDADES 
ESENCIALES. Además de la tardanza en la entrega de prerrogativas a los partidos políticos, 
el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) dejó de cumplir con varias tareas que 
ordena la ley y que afectaron a sus trabajadores, al impulso hacia la equidad de género y a 
las comunidades rurales, entre otros aspectos. Jor. 30-C 
 
 
 

INSTITUTO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN PÚBLICA 
 
 
PORTALES TRANSPARENTES. El Info evaluó los sitios de 140 entes obligados en la 
CdMx. Ref. 4-Cd. 
 
BAJAN BODAS DESDE 2015. El Info detalló que los matrimonios se han reducido en los 
últimos años. Ref. 1-Cd. 
 
 
 
 
 
 
 



CONGRESO CDMX 
 
 
DENUNCIAN PRESIÓN A DIPUTADOS LOCALES. "(En la Comisión de Bienestar Animal 
del Congreso CdMx) estamos en un momento bastante complejo, porque sí se tenía toda la 
intención, por lo menos de mi parte, de que esta iniciativa (de prohibir las corridas de toros) 
ya saliera rumbo al Pleno, sin embargo, desde hace dos días de que este tema ya fue 
público, los taurinos y algunos medios de comunicación empezaron toda una campaña en 
nuestra contra para decir que nosotros estábamos promoviendo la pérdida de empleos", 
destacó la diputada local Ana Villagrán. Sol 23 
 
 

COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS 
 
 
TARDAN FGJ Y SSC EN CUMPLIR CON CDHCM. La Fiscalía General de Justicia (FGJ), la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) y la Secretaría de Salud (Sedesa) de la Ciudad de 
México son las principales instituciones que más tardan en cumplir con las recomendaciones 
emitidas por la Comisión de Derechos Humanos local (CDHCM), dijo su presidenta Nashieli 
Ramírez. Uni. 16 
 
PRIORIZA CDH A MUJERES, L-12 Y CONCILIACIÓN. La Comisión de Derechos Humanos 
de la Ciudad de México ha priorizado la conciliación en sus atenciones. Ref. 4 
 
ALERTAN VIOLENCIA EN MARCHAS. Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de 
México alista un reporte sobre las marchas feministas, que se prevé entregar para antes de 
febrero de 2022. Ref. 4 
 
 
 
 
 

-    0    - 


